

Cuestionario del Jefe de Información Internacional del diario El Nacional de Caracas para el Señor Ministro de Educación de Chile, Don Ricardo Lagos

1.- ¿Cuáles son los objetivos de su próxima visita oficial a Venezuela? ¿Cómo evalúa Ud. la marcha de los asuntos culturales bilaterales entre su país y el nuestro? ¿Trae consigo alguna proposición para el reconocimiento de los títulos de los chilenos que se graduaron en Venezuela? ¿Tiene en mente alguna proposición para renovar y modernizar el "Convenio Andrés Bello"?

2.- Ud se propone mejorar la calidad y la igualdad en el acceso a la educación pre-escolar, básica y media con fondos provenientes del Banco Mundial por un monto de 170 millones de dólares. ¿En qué estado se encuentra esa iniciativa? ¿En que situación encontró Ud. la educación en Chile tras 17 años de autoritarismo? ¿Es efectivo que sus políticas ministeriales tienen un sentido re-estatizante?

3.- La prensa chilena afirma que Ud. consiguió la adhesión del Presidente Patricio Aylwin para conseguir fondos para sus proyectos, pese a la oposición de sus colegas ministros del área económica. ¿Cómo lo logró?

4.- Se dice en Chile que su discreto perfil político obedece a una cuidadosa estrategia destinada a proyectarlo como administrador desde su difícil cargo de Ministro de Educación, de cara a las elecciones de 1993, cuando se levantaría su candidatura presidencial. ¿Cuál es su comentario sobre estas especulaciones?

5.- Sus críticos dicen que el Ministro Lagos ha puesto más énfasis en aspectos culturales, con una clara orientación ideológica gramsciana, más que en la mejoría de la educación, y que usa su cargo como trampolín para mantener vigente su opción a la candidatura presidencial.

6.- Para el PPD Ud. es el hombre que debe conducir el progresismo en el proceso chileno de transición democrática. ¿Estaría dispuesto el PPD a disputarle a la DC el nombre del candidato de la Concertación para las próximas elecciones?

7.- ¿Cuál será el status definitivo del PPD a la hora de deslindar compromisos con el PS. ¿Qué futuro político estratégico le atribuye Ud. al PPD, que irrumpió coyunturalmente en la escena como un partido táctico, es decir, "instrumental"?

8.- ¿Cuál es su evaluación del primer año de la transición democrática? Según comentarios de prensa chilenos, dentro de su partido hay quienes temen que ésta pueda perder su impulso moral.

9.- Respecto al espinoso tema de los derechos humanos, ¿ Cree Ud. que se aclararán algún día los asesinatos de Letelier, del General Prats, de Tucapel Jiménez, de José Carrasco, de los "desaparecidos" y, en general, de los detenidos-desaparecidos?

10.- ¿Cómo ve Ud. el papel de la reforma constitucional del régimen municipal e institucional en la profundización de la transición a la plena democracia?

11.- Chile vive en un ambiente democrático "sui generis": los comandantes en jefe mantienen cierta inamovilidad, existen senadores designados que distorsionan la voluntad del electorado, y prevalece una composición del Consejo de Seguridad Nacional, situaciones que poco tienen que ver con la democracia en un sentido estricto. ¿Cuál es su comentario sobre estas reflexiones?

12.- La colonia chilena residente en Venezuela, como las colonias chilenas de otros países, tiene muchas expectativas en la aprobación de una ley en trámite parlamentario que otorgaría derecho a voto en las elecciones presidenciales a los chilenos residentes en el exterior. ¿Qué opina Ud. sobre este tema del voto exterior como probable "presidenciable"?

Nota: Esta entrevista se publicará el día 18, a la llegada del Ministro a Venezuela, en una página de El Nacional. Favor enviar cuanto antes las respuestas directamente al diario, Fax 582-412365; o a la Embajada de Chile solicitando sea transcrito a Carlos Silva (Fax 582-920614 o 582-911621) o al periodista chileno residente en Caracas Ernesto Carmona (Fax 582-951.2787).

00-58.2 — 412365

ATT. FAVOR ENTREGAR URGENTE A PERIODISTA
SR. CARLOS SILVA VALERO

RESPUESTAS AL CUESTIONARIO
DIARIO EL NACIONAL DE CARACAS

(17-6-91)

1. a. ¿Cuáles son los objetivos de su próxima visita oficial a Venezuela?

Chile y Venezuela son países que tienen muchas cosas en común : han compartido los ideales integracionistas de Simón Bolívar, los ideales humanistas de Andrés Bello y ahora comparten el firme propósito de mantener vigentes los ideales democráticos y la paz de América. Para que estos principios básicos de convivencia permanezcan en el tiempo, hay que cultivarlos. La educación es fundamental para el desarrollo de ellos y nuestra presencia en Venezuela pretende afianzar los lazos que nos unen.

- b. ¿Cómo evalúa usted la marcha de los asuntos culturales bilaterales entre su país y el nuestro?

Los asuntos culturales bilaterales entre Venezuela y Chile están marchando positivamente. Nosotros hemos tenido que realizar grandes esfuerzos para ~~reactivar~~ *reactivar* el mundo de la cultura chilena, y es por eso que nuestra respuesta al intercambio ha sido más lenta que la de vuestro país. Sin embargo, en el transcurso de este año y a partir de esta visita, podremos concretar las acciones que habíamos propuesto.

2.- Encontramos al sistema educativo en una situación difícil. El gasto público en educación, que en 1970 representaba un 4,5% del PGB, en 1989 sólo equivalía a un 2,7%. Las distintas mediciones del rendimiento del sistema son muy negativas. Los alumnos de la educación básica, en promedios gruesos, aprenden poco más que un 50% de lo que estipulan los programas. La educación media no prepara para el empleo ni da acceso a la educación superior, salvo a una élite que puede pagarla. El personal de educación ha recibido un tratamiento muy injusto.

Por otra parte, es cierto que en general en Chile ya está ganada la batalla del acceso a la educación y que heredamos algunos mecanismos modernizadores rescatables. Entre otros, los sistemas de evaluación de calidad y la descentralización administrativa, aunque ésta última tiene distorsiones que estamos corrigiendo.

El mejoramiento de la calidad es nuestro principal desafío, que tenemos que enfrentar respetando a la vez criterios de equidad y participación. Después de un primer paso, en que extendemos especialmente a las 1.400 escuelas de más bajos rendimientos, ubicadas en áreas pobres, estamos a punto de iniciar el programa MECE, que se extenderá a todas las escuelas municipales y particulares gratuitas. Cubrirá también a la educación preescolar y nos permitirá preparar una reforma a fondo en la educación media.

Nuestra política educacional se encuadra en los marcos constitucionales y legales vigentes. Es cierto que estamos reemplazando el concepto de "Estado subsidiario" por el de "Estado activo y responsable" en el sector educación, pero ello se hace con estricto respeto a la libertad de enseñanza y a la libertad de gestión privada que se enmarque en la ley. Ejemplo de ello, es que el Ministerio a mi cargo no volverá a administrar las escuelas y liceos que están en manos municipales, como lo piden mayoritariamente los maestros.

3.- Nadie se ha opuesto, en el Gabinete del Presidente Aylwin, a asignar más fondos a educación. De hecho, este año disponemos de un 13,5% más de recursos, sin contar con el aporte próximo de la cooperación internacional. Es obvio que, a veces y como ocurre en todas partes, hemos discutido acerca de los montos de determinadas asignaciones. No ha sido necesario ningún arbitraje del Presidente al respecto. Conozco muy bien los límites del erario nacional y mis colegas del área económica valorizan muy bien el significado de la educación para el desarrollo del país.

4.- La labor que llevamos a cabo en el Ministerio, junto con mi equipo, se inspira en el Programa de gobierno, en las directrices del Presidente de la República y en un diagnóstico técnico de las necesidades educacionales y culturales del país. En estas materias, en que se juega en gran medida la identidad de la nación, así como la apropiada inserción de Chile en la modernización productiva con equidad, no caben cálculos políticos estrechos.

5. Luego de la profunda crisis de los socialismos reales en Europa y de la renovación que han experimentado los socialistas en el mundo está a nuestro juicio bastante claro que la voluntad política de impulsar la modernización de nuestras sociedades, asegurando mayores niveles de igualdad y justicia, es nuestro principal objetivo, que no obedece por cierto a ninguna estrategia ideológica o táctica. Sin embargo, existen en Chile ciertos sectores que siempre están intentando demostrar que nuestro proceso de renovación no ha sido sincero y que simplemente estamos aplicando tácticas más modernas para imponer una determinada ideología o modelo.

Lo más importante en todo caso es lo que estamos haciendo ahora para pagar la enorme deuda social que existe en nuestro país tanto en el ámbito de la Educación como en el ámbito de la cultura.

No se trata en caso alguno de objetivos contradictorios sino complementarios. El pueblo de Chile estuvo por 17 largos años marginado de los procesos culturales que estaban ocurriendo en el mundo. Estuvimos aislados completamente ya que la solidaridad de los artistas del mundo se manifestó principalmente a través de su decisión de no visitar Chile y ese proceso ha tenido un costo inmenso que es necesario pagar. En este sentido todo lo que pueda hacerse será todavía insuficiente para superar ese vacío. En ese proceso estamos empeñados.

6. Creemos que falta mucho para las próximas elecciones presidenciales y resulta prematuro hablar de posibles opciones presidenciales.

El PPD, al igual que todos los partidos políticos que conforman la concertación, está colaborando lealmente con el actual gobierno ya que creemos que es el único camino que puede fortalecer el proceso de transición democrática en el que estamos seriamente empeñados.

7.- El Partido por la Democracia nació como un partido instrumental que utilizando la institucionalidad jurídica de la dictadura pudo organizarse y contribuir a derrotar a la dictadura. Logrado ese objetivo, en 1988 el PPD se había consolidado como una fuerza política con un perfil propio, conformado por un conjunto de personas provenientes de distintos orígenes políticos o bien que no tenían militancia alguna, pero que compartían una voluntad común de elaborar un programa de acción que hiciera posible la modernización, la democracia y la justicia social. Esta particularidad de que el PPD sea un partido que se articula en torno a metas y programas es lo que le da su vigencia y fortaleza en un momento histórico en el que las ideologías están en crisis.

El Partido por la Democracia y el Partido Socialista comparten muchos de estos ideales y sus militantes han trabajado siempre unidos a lo largo de todo Chile en todas las tareas políticas que hemos emprendido. Creemos que es importante reformar el sistema legal de partidos políticos a fin de que pueda dar cuenta de esta comunidad de intereses respetando las diferencias y particularidades del PPD y

el PS. Hemos pensado en constituir una federación de partidos u otras ~~partidos~~ ^{Formar} que puedan aparecer, pero para ello debemos lograr modificar la herencia legal que nos dejó el Gobierno anterior.

8. Creo que hemos avanzado significativamente en la meta más importante que nos habíamos propuesto, cual era la de recuperar la democracia por medios pacíficos utilizando la estructura legal que el gobierno autoritario había conformado para perpetuarse en el poder. Esa finalidad debía lograrse a través de un proceso de profunda madurez política, de prudencia, y de paciencia que Chile ha demostrado poseer. Hemos hecho un esfuerzo importante por intentar pagar en algo la tremenda deuda social en el campo de la educación, de la salud, de la vivienda, y de la cultura.

Por supuesto que ante desafíos tan grandes uno siente la tentación de ir más rápido, pero debemos asegurar que los indicadores económicos favorables, que tanto sacrificio nos costó lograr, puedan consolidarse en democracia.

Esta es la razón por la cual el crecimiento en 1990 fue modesto, sólo se creció poco más de 2%. Sin embargo, el énfasis se ha colocado en el gasto social en beneficio de los sectores más desposeídos. Aquí es donde está la gran deuda social que debemos atacar. De acuerdo a los indicadores más recientes, ha habido una redistribución del ingreso en favor del 60% de los grupos de menores ingresos. Esto, porque el gasto social se ha focalizado en los sectores más desposeídos. También hemos avanzado en modificar la Legislación Laboral de manera de favorecer la sindicalización y los mecanismos de negociación por los trabajadores. Conjuntamente con ellos, en el ámbito de la educación, a través del Estatuto Docente para los profesores y en la focalización del gasto en salud y vivienda, se han logrado avances significativos.

Sin embargo, donde no se ha avanzado con la misma rapidez, como ya lo expresamos, es en el ámbito de los cambios constitucionales. Esperamos poder hacerlo este año con la aprobación de la Reforma Municipal y otras modificaciones de la Carta Constitucional que legara el General Pinochet y que nos impiden tener una democracia realmente consolidada.

Finalmente, creemos que en el ámbito de los Derechos Humanos, con el informe que dio la Comisión Rettig que esclareció lo acaecido en el ámbito de los derechos humanos en los 17 años de Gobierno Militar, fue un paso adelante fundamental.

En suma, hubo avances significativos en el ámbito social no obstante que hubo un crecimiento económico modesto por cuanto era necesario preservar los equilibrios macro-económicos. Muchas veces, políticas económicas populistas implican el fin de un gobierno y de una ilusión.

En el ámbito constitucional no ha habido avances significativos y en el ámbito de los derechos humanos creemos que ha habido un inicio para la solución de los problemas en la dirección correcta.

x Formas

9. Nosotros estamos convencidos de la absoluta necesidad de que estos crímenes se aclaren. La reconciliación se construye sólidamente sobre la justicia y la verdad. Pero también sabemos de las dificultades que existen para avanzar con la celeridad que hubiéramos deseado en este proceso. Hemos trabajado arduamente para pasar un conjunto de leyes que hagan posible una tramitación adecuada de los procesos judiciales pendientes, para lo cual se ha recorrido un camino muy largo que permita las mayorías políticas necesarias en el parlamento para aprobar las nuevas leyes.

Creemos que Chile debe realizar una reforma profunda de su sistema judicial, tarea en la que también el gobierno se encuentra empeñado. Lo importante es tener siempre presente que las dificultades que puedan existir ahora para avanzar en el esclarecimiento de estos crímenes no significa en ningún caso que estemos dispuestos a olvidarlos.

10. Nosotros hemos dicho muchas veces que la Constitución de 1980 es una constitución que nos fue impuesta y que existen muchas instituciones en ella que son profundamente antidemocráticas. Sabemos también que la transición pasa por respetar el estado de derecho existente y desde esa legalidad es que debemos trabajar para modificarla.

En este contexto la reforma del régimen municipal es de extrema urgencia. En aquellas comunas en que ha sido posible designar alcaldes democráticos puede hablarse de que ha habido efectivamente un cambio político en Chile, pero existen numerosas comunas en las que siguen gobernando alcaldes designados y el panorama luego de un año y medio de gobierno democrático no ha cambiado mucho.

Nosotros estamos convencidos de la urgencia de realizar elecciones municipales dentro del próximo año y hemos emplazado a los partidos de oposición a contribuir con su aprobación para que esta expresión de la voluntad popular sea posible.

11. Creo que estas características que Ud. señala y que hacen a la democracia chilena una democracia "sui generis" son precisamente las férreas ataduras que la dictadura nos legó. No debemos olvidar que durante años se habló en Chile de la necesidad de contar con una democracia protegida, ya que de alguna manera se consideraba que nuestro país necesitaba restricciones permanentes para evitar que cayera en el caos. Luego de derrotado el Gobierno anterior el país ha dado muestras de una madurez y prudencia, y estas ataduras aparecen obviamente como barreras que dificultan y entorpecen a la democracia.

Estamos empeñados en mantener siempre la presión política que sea necesaria para avanzar hacia una institucionalidad plenamente democrática.